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DISPUTA
A Prefeitura do Natal vai 
fazer sorteio para defi-
nir as famílias que serão 
contempladas com va-
gas de matrícula em cre-
ches da rede municipal 
de ensino. A data da sele-
ção está agendada para 
10 de março. Ao todo, a 
prefeitura está disponibi-
lizando 3.593 vagas para 
quatro etapas: Berçários 
I e II e Níveis I e II, que 
abrange crianças de até 3 
anos e 11 meses de idade  

AUDIÊNCIA PÚBLICA
O Instituto de Desenvol-
vimento Sustentável e 
Meio Ambiente do Rio 
Grande do Norte – Ide-
ma informa que realiza-
rá uma Audiência Públi-
ca para apresentação e 
discussão do Estudo de 
Impacto Ambiental – EIA 
e respectivo Relatório 
de Impacto Ambiental 
– RIMA, referente à via-
bilidade ambiental para 
implantação do Com-
plexo Fotovoltaico Rio 
do Vento I, no município 
de Riachuelo. A sessão 
pública será realizada no 
dia 03 de março, às 14h, 
na quadra de esportes 
da Escola Municipal Ma-
noel Gurgel, localizada 
na Rua Professora Elza 
Marques Bezerril, Bairro 
Nossa Senhora da Con-
ceição, em Riachuelo.

A governadora Fátima Bezerra (PT) embarcou 
no domingo (26) para cumprir agenda oficial 
em Portugal. Ele terá ações para promover o 
turismo no Rio Grande do Norte e aumentar o 
investimento nas energias renováveis. Durante 
a viagem, o vice-governador Walter Alves assu-
me o comando do Estado até o domingo (05). 
Em terras portuguesas, Fátima Bezerra cum-
pre compromissos administrativos, reuniões e 
audiências até 4 de março.
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OS VENTOS SÃO FAVORÁVEIS 
AO RIO GRANDE DO NORTE? 
(1ª PARTE)

Com o agravamento 
da crise climática global 
e a urgência da agenda 
ambiental sustentável, a 
matriz energética mun-
dial está mudando rapi-
damente, é uma quebra 
de paradigma que não 
passa apenas pela ge-
ração de energia, mas 
também o consumo, re-
aproveitamento dela, 
além das questões socio-
ambientais relacionadas 
com essa mudança. 

O princípio é a migra-
ção de matrizes energé-
ticas poluentes à base de 
combustíveis fósseis seja 
carvão ou petróleo, para 
fontes de energia de bai-
xo carbono como hidrelé-
tricas, eólicas, solares e de 
biomassas. 

A diversificação da ma-
triz energética será es-
sencial para o Brasil e o 
mundo suprir a demanda 
por energia, ter uma eco-
nomia de baixo carbono e 
honrar seus compromis-
sos com os tratados de 
redução de emissão de 
CO2. Possuímos uma das 
matrizes mais renováveis 
do planeta, a produção 
de eletricidade brasileira 
possui 83,24% de energia 
proveniente de usinas re-
nováveis (ANEEL, 2023) 

O Rio Grande do Nor-
te se destaca nacional-
mente, quiçá internacio-
nalmente, na geração de 
energia de baixo carbono, 
especialmente de fonte 
eólica (proveniente dos 
ventos), sendo a unidade 
da federação que ocupa o 
primeiro lugar na geração 
desse tipo de energia, só 
em janeiro de 2023 o in-
cremento feito pelo esta-
do ao sistema nacional foi 
de 579,6MW. 

Hoje o RN se consoli-
da como o maior gerador 
de energia eólica do país, 
com 7,43 gigawatts (GW) 
de potência fiscalizada 
(em operação), o volu-
me representa 30,20% da 
produção eólica na ma-
triz energética brasileira 
que é de 24,6 GW (ANE-
EL, 2023). Tal quantida-
de de energia gerada se 

dá, principalmente, pe-
las qualidades do vento 
como constância e dire-
ção, que proporciona uma 
alta eficiência de geração. 

Além deste fator, a 
atuação do Instituto de 
Desenvolvimento Susten-
tável e Meio Ambiente 
(Idema), responsável pelo 
Licenciamento Ambien-
tal, tem dado respostas 
rápidas aos pedidos, o 
que tem contribuído de-
cisivamente para qualifi-
car os projetos junto aos 
leilões de energia. 

Contudo, após mais de 
uma década de desenvol-
vimento e operação dos 
projetos no RN e o aden-
samento dos complexos 
de geração de energia de 
baixo carbono, acentu-
am-se os conflitos sociais, 
ambientais e econômi-
cos. A sociedade civil e a 
academia questionam o 
modelo adotado na im-
plantação desse tipo de 
empreendimento. 

Primeiro, os conflitos 
fundiários, nos quais sur-
gem muitas dúvidas das 
comunidades quanto ao 
uso de seus territórios 
após a instalação dos em-
preendimentos, se ainda 
poderão fazer uso de suas 
terras após arrendadas. 
Segundo, as notícias de 
contratos abusivos de ar-
redamento com valores 
muito baixos, prazos ex-
cessivamente longos e a 
inviabilidade do destrato. 

Terceiro, os relatos de 
problemas relacionados 
ao efeito estroboscópio e 
ruído dos aerogeradores. 
É preciso ressaltar que 
os estudos que abordam 
esse tipo de interferência 
na saúde humana ainda 
são incipientes, mas indi-
cam um potencial proble-
ma de saúde a depender 
da distância dos aeroge-
radores das unidades resi-
denciais. Demandas que 
não podem passar des-
percebidas e que preci-
sam de encaminhamen-
tos urgentes. Falaremos 
mais sobre o assunto, na 
continuidade deste arti-
go, na semana que vem.

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do 
Rio Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados 
CLARA DENISE DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-
18), EMILSON COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), 
FABIO HENRIQUE ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº 
(034.***.***-50), JECI BULHÕES DE ARAÚJO (CPF/MF nº 
(057.***.***-34), JOSÉ HÉLIO SOARES DA SILVA (CPF/MF nº 
(098.***.***-34), KAZE BEATRIZ DE ASSIS LIMA FIGUEREDO 
(CPF/MF nº (058.***.***-62), MARIA GILSA SOARES DE 
MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LIDUÍNA 
NOGUEIRA DE MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34), MONICK 
EZEQUIEL CHAVES DE SOUSA (CPF/MF nº (013.***.***-38), 
SAMUEL MONTEIRO DA CRUZ (CPF/MF nº (012.***.***-91), para 
regularizarem suas situações junto ao plano de saúde coleti-
vo do qual são usuários/signatários, no prazo de até 5 (cinco) 
dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário, 
os pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) 
serão encaminhados imediatamente à UNIMED, para o pro-
cessamento das respectivas exclusões do plano de saúde, as 
quais efetivamente ocorrerão a partir do dia 1º de abril de 
2023. Para tratar desse assunto, os associados deverão com-
parecer à sede da ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. 
José Augusto Bezerra de Medeiros, nº 8, Praia do Meio, Natal-
RN; ou entrar em contato, no mesmo prazo, através dos tele-
fones/WhatsApp (84) 98726-6599/99926.8817. Caso algum 
dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor 
desconsiderar esta convocação. 

Natal/RN, 27 de fevereiro de 2023

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão 

de Planos de Saúde da ASFARN

Fevereiro/23

PREFEITO
O prefeito de Natal, Ál-
varo Dias, vai se ausen-
tar do cargo por 10 dias. 
Ele vai viajar para Portu-
gal nesta terça-feira (28). 
Em terras lusitanas, ele 
participa da Bolsa de Tu-
rismo de Lisboa, umas 
das mais importantes 
feiras de turismo da Eu-
ropa. Como a vice-pre-
feita, Aíla Ramalho, tam-

bém estará em viagem, 
a cadeira do Executivo 
será ocupada interina-
mente pelo presidente 
da Câmara Municipal, 
Ériko Jácome.

*Engenheiro Agrônomo - Doutor em Agronomia (Ecologia Vegetal e Meio Ambiente)
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A governadora Fátima Bezerra aproveitando, ao lado de 
familiares, um fim de semana de descanso antes da agenda 
na Europa. O local escolhido: Pipa

DANIELA FREIRE

MOMENTO DESCANSO
Antes de pegar o voo para a sua primeira agenda internacional do 2º 
mandato, em Portugal, onde está programada, a partir desta terça-fei-
ra, uma extensa agenda em Lisboa, com reuniões nas áreas de turismo 
e energias, a governadora Fátima Bezerra fez uma pausa para descan-
sar e relaxar. Ela ficou os dois últimos dias antes de viajar, neste fim 
de semana, na Pousada Ponta do Madeiro, dos seus amigos  Jaqueline 
e Giovane. A coluna soube que a governadora está encantada com 
o local, situado em Pipa. “Ela relaxou demais”, contou uma pessoa 
próxima a chefe do Executivo, que curtiu esses dias ao lado das irmâs 
Tetê e Socorro. Fátima retorna da viagem no próximo domingo, dia 5.

COMEMORANDO
Durante a agenda da líder petista na Europa, o RN ficará sob o co-
mando do vice-governador, Walter Alves, que na noite deste domingo 
já participou da transmissão do cargo no próprio aeroporto. A go-
vernadora aproveitou para postar o momento em suas redes sociais e 
parabenizou o agora governador pelo seu aniversário, comemorado 
hoje (27), justamente no seu primeiro dia como chefe do Executivo 
potiguar. “Boa viagem, governadora. Tenho certeza que será uma 
agenda produtiva. Por aqui vamos continuar trabalhando pelo RN”, 
respondeu o governador interino à publicação.

CONVERSA 
RESERVADA
Uma cena inusitada, captada de 
perto por uma fonte da coluna, 
aconteceu durante a visita do mi-
nistro de Portos e Aeroportos, 
Márcio França, ao Porto de Na-
tal, no último dia 17, no início do 
carnaval, quando se encontraram 
a governadora Fátima Bezerra e o 
prefeito de Natal Álvaro Dias. Ape-
sar do clima ‘sem graça’ percebido 
entre os dois, que se cumprimenta-
ram formalmente, o gestor da capi-
tal quebrou a tensão e disparou, ao 
se aproximar de Fátima: “Preciso 
conversar com você”. No que a go-
vernadora imediatamente fez um 
gesto de positivo com a mão.

Em seguida, iniciou-se um diálo-
go em volume baixo, quase inaudí-
vel, entre Fátima e Álvaro. O famoso 
“cochicho ao pé do ouvido”.
 
MOTIVADOS

Resta saber se o que Álvaro preci-
sa ter com Fátima é coisa política ou 
administrativa. Mas com uma eleição 
municipal avizinhando-se, é impos-
sivel não pensar na primeira opção...

O que se pode afirmar sobre 
2024 é que já é de conhecimento 
do prefeito de Natal que o PT terá 
a deputada federal Natália Bona-
vides como candidata a prefeita e 
que esse projeto muito dificilmen-
te será abortado.

E uma constatação: seja o que for, 
aparentemente o diálogo entre Fátima 
e Álvaro está cada vez menos difícil... 

NAS ÚLTIMAS
O presidente da Petrobras Jean Paul Prates, no evento 
de celebração dos 70 anos da FIERN, nesta sexta-feira 
(24), fez um relato resumido de como estava a situação 
do RN com relação à estatal. “A gente está pegando a 
Petrobras pelo rabo do gato, ela já estava em marcha de 
ir embora”, afirmou o ex-senador, que avisou: “A gente 
vai ter que repensar, reimaginar, reconstruir, fazer um 
cenário todo favorável, para que a empresa fique aqui”. 
Mas Jean ressaltou os pontos positivos: “Ela (a Petro-
bras) quer ficar, ela está entranhada na história econô-
mica do RN”.

MOTIVO
O novo titular da Secretaria de Administração Peniten-
ciária, Helton Edi, disse ao programa Foro de Moscow, 
dos jornalistas Bruno Barreto e William Robson, que as 
diárias operacionais da categoria estão previstas para 
serem pagas logo. Ele explicou que a dificuldade no pa-
gamento dos atrasados decorre da limitação feita pelo 
ex-governo Bolsonaro no recolhimento do ICMS pelos 
estados - o RN é afetado pela perda de R$ 1 bi por ano. 
“Essa questão das diárias tem que ser contada do come-
ço. Não é novidade a situação de calamidade financeira 
que esse governo herdou. E essa situação piorou quan-
do Bolsonaro limitou o recolhimento de ICMS dos es-
tados e isso agravou o RN de uma maneira que não es-
tava previsto. Isso tem reflexo nas diárias operacionais”, 
disse ele na entrevista.

HOMENAGEM
É amanhã (28) que a Câmara Municipal de Natal 
(CMN), por proposição  do Vereador Raniere Barbosa 
(Avante), fará a entrega da Medalha Padre Miguelinho 
a professora e ex-vereadora de Natal Eleika Bezerra, que 
completou 80 anos no último dia 20. A homenageada 
tem contribuições para educação do RN e enquanto ve-
readora, além ter focado seu mandato em ações para va-
lorizar a educação infantil e de atenção aos projetos vol-
tados para idosos, ela doava o seu salário de parlamentar.

A bancada do Rio Grande do Norte 
na Câmara dos Deputados ganhou, na le-
gislatura que se iniciou no início deste mês 
de fevereiro, mais um parlamentar oriundo 
do militarismo. Além de General Girão, da 
reserva do Exército Brasileiro e que está no 
segundo mandato, o povo potiguar agora é 
representado também pelo Sargento Gon-
çalves, da reserva da Polícia Militar do Esta-
do do Rio Grande do Norte (PMRN).

O NOVO conversou com o deputado 
que acabou de desembarcar na política e 
já tem um lado bem definido para o pri-
meiro mandato: “Sem dúvidas serei opo-
sição!”. Recém-chegado ao Congresso, 
ele conta que já tem projetos escritos e até 
uma Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) em desenvolvimento. A oposição 
de Gonçalves será aos poderes executivo 
estadual e ao federal, que considera ilegíti-
mo. Confira a entrevista na íntegra:

Congresso é uma máquina de pouca 
eficiência, diz Sargento Gonçalves 
NOVO CONVERSOU COM O PARLAMENTAR RECÉM-CHEGADO NA POLÍTICA E QUE ASSUMIU O PRIMEIRO MANDATO DE 
DEPUTADO FEDERAL HÁ MENOS DE UM MÊS

NOVO - Quais foram as primeiras impressões 
ao chegar no Congresso Nacional?

Sargento Gonçalves - A primeira impressão que eu tive 
é que o Congresso Nacional é uma máquina gigantesca com 
pouca eficiência. É como se fosse um gigante em termos de 
estrutura e recursos, mas o sentimento que tenho, até como 

cidadão, é de que tem pouca efe-
tividade. Mas também, tive o 
sentimento de que há renovação, 
por ver que é um Congresso mais 
conservador, mais à direita, de ho-
mens e mulheres que chegam com 
a intenção de mudar a realidade da 
nossa nação.

NOVO - Como será o re-
lacionamento com os 
executivos estadual e fe-
deral?

SG - Sem dúvidas serei opo-
sição! Uma oposição inteligente, 
visando o bem do povo potiguar 
e do povo brasileiro. Oposição ao 
Governo Estadual e, principal-
mente, ao Governo Federal, que 
considero ilegítimo, considero um 
governo nomeado. Precisamos 
combater durante esses quatro 
anos esses absurdos que já temos 
visto nesses primeiros dias de go-
verno. Então, é necessário que 
haja uma oposição firme, focada 
na missão, que se mantenha na 
trincheira lutando contra os des-

mandos desse governo que quer 
levar nosso país ao caos.

NOVO - Há discussões 
para participar de algu-
ma comissão na Casa?

SG - Chegamos agora, e enten-
demos que não podemos chegar e 
já “sentar na janela”, mas se nós 
tivermos espaço, participaremos. 
Temos conversado com a lideran-
ça do partido, e temos a intenção 
de ocupar um espaço na comissão 
de Segurança Pública, na comis-
são de Educação e na comissão de 
Fiscalização Financeira e Controle, 
como também na área de Seguri-
dade Social e Família.

NOVO - Já tem algum pro-
jeto em mente para pro-
por? Qual é o prioritário?

SG - Alguns projetos em men-
te. Já temos dois projetos de lei 
escritos, voltados para a área de 
segurança pública. Temos outros, 
inclusive PEC, que em breve ire-
mos apresentar.
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Diretor superintendente do Sebrae, Zeca Melo, apresentou as novidades da Feira do Empreendedor 2023

Empreendedores potiguares 
que desejam abrir uma empresa, 
que já têm um negócio formal ou 
informal e que pretendem expan-
dir suas empresas e se consolidar 
no mercado poderão participar, 
esta semana, gratuitamente, da 
Feira do Empreendedor, orga-
nizada pelo Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) e que volta 
a acontecer no Rio Grande do 
Norte após sete anos da última 
edição. Tendo como tema ‘A 
ponte entre você e o sucesso’, 
este ano o evento acontece de 
quarta (1) à sábado (4), das 16h 
às 22h, no Partage Norte Sho-
pping, na Zona Norte de Natal. 

Nos quatro dias de evento, são 
esperados cerca de seis mil parti-
cipantes, que terão a oportuni-
dade de adquirir conhecimento e 
vivenciar experiências com temas 
sobre marketing digital, inovação, 
planejamento, finanças, negócios, 
Microempreendedor Individual 
(MEI), consultorias e palestras 
com nomes como Bráulio Bessa, 
Rapha Falcão, Ana Fontes, Arthur 
Igreja, Jéssica Barros, Ana Flávia 
Ribeiro, Aretha Duarte, Os Men-
talistas e Dani Amaral. 

As palestras serão ministradas 
por especialistas de diversas áreas. 
Além disso, serão realizados aten-
dimentos individuais sobre os mais 
variados temas ligados a abertura 
de empresas, gestão e planejamen-
to de negócios. 

“Se você está querendo mudar 
de ramo, montar um negócio, am-
pliá-lo, diversificar sua proposta 
de vendas, entrar em mídias so-
ciais, fazer entregas, respeitar o 
meio ambiente… e também a par-
te convencional, como estruturar 
preço de venda, fazer gestão de 
recursos humanos… esse evento 
vai potencializar tudo isso”, expli-
cou o diretor superintendente do 
Sebrae, Zeca Melo. 

Zeca pontuou, ainda, que 
quem ainda não tem um negócio 
formal também pode participar 
da Feira. “A gente vai atender 
quem ainda é informal e quer se 
formalizar, porque não existe van-
tagem em ser informal no Brasil. 
Também teremos um espaço com 
jogos para as escolas, estimulando 
os alunos que tenham alguma ap-
tidão”, informou.  

Segundo a coordenadora ge-
ral da Feira do Empreendedor, 

Feira do Empreendedor volta a 
acontecer no RN após sete anos
EVENTO QUE  APRESENTA NOVIDADES DO MUNDO DOS NEGÓCIOS E TAMBÉM VAI CAPACITAR EMPREENDEDORES 
POTIGUARES ACONTECE ESTA SEMANA, NA ZONA NORTE DE NATAL; EXPECTATIVA É DE RECEBER SEIS MIL VISITANTES

Daniela Tinoco, o objetivo do 
evento é “proporcionar solu-
ções que viabilizem a geração, 
ampliação ou diversificação de 
negócios competitivos, susten-
táveis e inovadores, através da 

disseminação de informações e 
conhecimento”. A analista téc-
nica ainda explicou que a ideia 
também é mostrar que o Sebrae 
existe para apoiar e ajudar po-
tenciais empreendedores e em-

presários da região em todas as 
esferas da gestão do negócio, 
desde o momento da abertura 
até as áreas de marketing, iden-
tidade visual, controles financei-
ros e gerenciamento completo 

da empresa. 
A Feira do Empreendedor 

2023 promete mais de 100 horas de 
atividades de conhecimento. Serão 
ofertadas 300 vagas, a serem preen-
chidas por ordem de chegada.

EVENTO DESTE ANO TERÁ MAIS DE 180 PALESTRAS  
Um dos destaques entre os 

espaços da feira é o Palco Master, 
onde estarão a cada dia do even-
to grandes nomes e palestrantes 
renomados nacionalmente, abor-
dando temas voltados para ino-
vação, superação, empreendedo-
rismo e criatividade. A Feira do 
Empreendedor promete ativida-
des de conhecimento e conteúdo 
diferenciados, aprofundando as 
discussões sobre os mais diversos 
temas do empreendedorismo. Se-
rão mais de 180 palestras, minis-
tradas por especialistas de diver-
sas áreas, e com acesso gratuito.

A programação envolve deze-
nas de palestras diárias, incluindo 
as master com palestrantes na-
cionais. Na abertura, serão mi-
nistradas as palestras “Da sucata 
ao Everest”, de Aretha Duarte, 
montanhista profissional que 

já escalou o ponto mais alto do 
mundo: o Everest.  No mesmo 
dia, Dani Amaral ensina os “ 5 
passos para o sucesso”. No dia 2, 
o marketing digital sobe ao palco 
com a palestra “O novo Insta-
gram”, ministrada por Rapha Fal-
cão, que é profissional do marke-
ting desde 2008 e foi gestor do 
Sebrae Digital por mais de quatro 
anos, além de também ser diretor 
de comunicação da Confedera-
ção Nacional de Jovens Empre-
sários. Logo em seguida, haverá 
a palestra EmpreendedoraMente 
– Comportamentos Empreende-
dores, com Os Mentalistas, uma 
dupla de psicólogos Beto Parro e 
Rafa Motriz.

No terceiro dia de feira, tam-
bém serão proferidas duas pa-
lestras master. A primeira será 
“O empreendedorismo e suas 

faces”, com Ana Fontes, empre-
endedora social e fundadora da 
Rede Mulher Empreendedora e 
do Instituto RME. Além disso, é 
delegada líder do Brasil no W20 
e autora do livro “Negócios: um 
assunto de mulheres – a força 
transformadora do empreende-
dorismo feminino”. A segunda 
será “Transformação Digital & 
Inovação Disruptiva”, de Arthur 
Igreja, que é especialista em Ne-
gócios e Inovação e autor do bes-
t-seller ”Conveniência é o nome 
do Negócio”. Também é colunis-
ta na Rádio CBN.

No sábado (4), último dia da 
feira, a analista técnica do Sebra-
e-RN, Jéssica Barros, falará so-
bre as tendências para o varejo 
em 2023 apresentadas no evento 
internacional NRF Retail’s Big 
Show, da Federação Nacional 

de Varejo, dos Estados Unidos. 
Além disso, está prevista a pales-
tra “O futuro do conhecimento e 
o conhecimento do futuro”, com 
Anna Flávia Ribeiro, que é publi-
citária, filósofa e professora de 
análise de comportamento e de 
temas contemporâneos. A profis-
sional pesquisa a polimatia como 
ferramenta da área de criativida-
de e aprendizagem.

Para encerrar a jornada no 
evento, os participantes terão a 
oportunidade de assistir a pales-
tra “A cabeça é chata, a palestra 
não”, do poeta e cordelista Brau-
lio Bessa. Nascido no município 
de Alto Santo, no Ceará, o poeta 
também se define com declama-
dor e palestrante. Além de todas 
essas profissões, é autor de três 
best sellers e desenvolvedor do 
Instituto Beleza Interior.
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Brasil é uma liderança no setor energético

Produção nacional de Hidrogênio verde 

Para o diretor do SENAI-RN, uma das vanta-
gens competitivas da indústria brasileira é a exper-
tise na produção de energia renovável, como bio-
combustíveis – em que o país é o segundo maior 
produtor. “Estamos levantando toda cadeia do 
hidrogênio para fazer o curso de formação e ela 
se parece muito com a cadeia de combustíveis, 
que trabalha com ocupações tecnológicas como 
mecânica, manutenção química, algumas áreas da 
engenharia, meio ambiente e segurança. Ou seja, 
já sabemos parte do caminho”.

Além da produção de biocombustível, o 
potencial brasileiro na produção de energia so-
lar e eólica também faz a diferença. “Em 2002, 
tivemos a oportunidade de fazer um progra-
ma de referência para o Brasil na formação de 

pessoas para o setor de gás natural veicular. Em 
2009, fizemos um programa também de for-
mação tecnológica de pessoas para o Brasil na 
área de energia eólica. E em 2015, começamos 
a fazer para energia solar. Essa nossa experiên-
cia deu muito certo, com destaque nacional e 
internacional, e esperamos replicá-la agora”. 
Na avaliação dele, o momento é único porque o 
hidrogênio sustentável é um vetor de descarbo-
nização no qual o mundo inteiro está investindo. 
Mello corrobora o argumento de Bomtempo de 
que a demanda não é apenas nacional. “É uma 
cadeia gigante. O mundo inteiro decidiu frear o 
consumo de combustíveis fósseis que impactam 
o meio ambiente e essa transição será feita espe-
cialmente com o hidrogênio”, acrescenta.

Considerado vetor estratégico de descarbo-
nização da economia, o hidrogênio verde, cujo 
processo de produção não emite carbono, poderá 
ao longo dos próximos anos ocupar o espaço do 
hidrogênio produzido a partir de fontes fósseis.  
O procedimento é feito por meio do uso de 
energia renovável ou com o uso de tecnologias 

limpas, o que é positivo para o Brasil. O país é 
destaque em relação à composição de sua matriz 
elétrica, composta majoritariamente por fon-
tes renováveis como hidrelétrica, eólica, solar e 
biomassa. Essa vantagem comparativa coloca o 
Brasil em posição de liderar a produção do novo 
combustível no mundo.

Foto: Divulgação

Produção de hidrogênio verde será uma das principais responsáveis na criação de empregos da transição energética

A urgência em atingir as metas 
de descarbonização e de se com-
bater as mudanças climáticas e 
seus impactos negativos têm ace-
lerado a busca por parcerias com 
empresas e instituições brasileiras 
interessadas em desenvolver pro-
jetos de produção de hidrogênio 
verde no país. Com iniciativas 
de produção desse combustível 
limpo se multiplicando no Brasil, 
com destaque ao menos para cin-
co estados (Bahia, Pernambuco, 
Ceará, Rio de Janeiro e Rio Gran-
de do Norte), iniciou-se também 
uma corrida pela formação de 
mão de obra qualificada. 

Para a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), o setor será 
um dos principais responsáveis 
pela absorção de profissionais 
qualificados no processo de tran-
sição energética que o país já está 
fazendo. “O Brasil está à frente 
nesse processo por ter uma ma-
triz energética mais limpa e tem 
grande potencial para manter esse 
protagonismo, se aliar a capacita-
ção à disponibilidade de recursos 
renováveis existentes no país para 
a produção do hidrogênio verde”, 
diz o gerente-executivo de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade da 
CNI, Davi Bomtempo. 

Segundo o Mapa do Trabalho 
Industrial 2022-2025, a área de 
Meio Ambiente é a segunda com 
maior projeção de crescimento no 
número de vagas em quatro anos: 
16% - fica atrás apenas de Logís-
tica e Transportes, com 47%, em 
ocupações industriais. Estima-se 
que a área de Meio Ambiente te-
nha 5.927 vagas novas, chegando 
a um total de 43 mil profissionais 
no país de diferentes níveis de for-
mação - entre eles, engenheiros 
ambientais, técnicos em controle 
ambiental e trabalhadores de cole-
ta e seleção de material reciclável. 

A expectativa da indústria, de 
acordo com Bomtempo, é que o 
país esteja alinhado tanto no de-
senvolvimento de tecnologias e 
qualificação de recursos humanos 
quanto no aperfeiçoamento dos 
marcos regulatórios já na fase de 
elaboração de projetos que per-
mitam consolidar no país a cadeia 
do hidrogênio verde. “Em outros 
momentos tivemos recursos natu-
rais e investimentos, mas tivemos 
que importar mão de obra. Dessa 
vez, este desafio se reapresenta, 

Corrida por hidrogênio verde impulsiona 
abertura de cursos no setor de energia
DE OLHO NO POTENCIAL BRASILEIRO PARA SE TORNAR LÍDER NA PRODUÇÃO DO COMBUSTÍVEL SUSTENTÁVEL, CENTRO DE 
REFERÊNCIA NO RIO GRANDE DO NORTE BUSCA ESTRATÉGIAS PARA FORMAR MÃO DE OBRA QUALIFICADA PARA O SETOR

mas agora temos propostas de 
ação, algumas já sendo implemen-
tadas”, acrescenta Bomtempo. 

Uma das iniciativas mais avan-
çadas é a elaborada pelo Serviço 
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial do Rio Grande do Norte 
(SENAI-RN), em parceria com 
a entidade de cooperação alemã 
GIZ, no Centro de Tecnologias 
do Gás e Energias Renováveis 
(CTGAS-ER) da instituição. A 
proposta conta com mais de R$ 
13 milhões em investimentos.

Segundo o diretor do SENAI-
-RN, Rodrigo Mello, a previsão 
é que o projeto de formação de 
pessoas fique pronto em 2023 e 
que seja um atrativo para quem 
está estudando e deseja trabalhar 
com energia renovável. 

“Estamos desenvolvendo um 
pacote completo. Primeiro, iden-
tificamos os perfis profissionais 
para essa cadeia, em seguida traba-
lhamos em itinerários formativos 
a serem trilhados por esses pro-
fissionais, como a carga horária de 
cada disciplina e o conteúdo a ser 
ministrado”, explica. Quando essa 
etapa por finalizada, será feita a 
montagem técnica de laboratórios 
que serão necessários para que o 
curso tenha bom desempenho. 

O objetivo da parceria com 
a GIZ é que sejam oferecidos 
cursos técnicos de nível médio, 
especialização e pós-graduação, 

em cinco centros regionais de 
treinamento voltados ao hidro-
gênio verde. Esses polos se situ-
am nos estados do Ceará, Bahia, 

Paraná, São Paulo e Santa Cata-
rina e irão também impulsionar 
a pesquisa, inovação e outros 
serviços tecnológicos. 
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INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL: 
AGORA UMA FERRAMENTA 
DISPONÍVEL PARA TODOS 

No mundo da tecnologia, a grande novidade de 
2023 tem sido o ChatGPT, solução desenvolvida pela 
empresa OpenAI. Para iniciar nossa conversa e apre-
sentar como sua aplicação pode ser poderosa, eu fiz 
a seguinte provocação à inteligência artificial “Preciso 
de um artigo sobre inteligência artificial para o direito, 
tratando sobre o chatgpt. Escrever o conteúdo desse 
texto para o Novo Jornal”. Em resposta, eu vi a máqui-
na digitar o seguinte:

Com a crescente demanda por tecnologias que au-
xiliem o trabalho jurídico, a inteligência artificial tem 
se mostrado uma importante ferramenta para o setor. 
Dentre as várias possibilidades de aplicação da IA no 
direito, destaca-se o uso de chatbots com capacidade 
de diálogo natural, como o ChatGPT, que é capaz de 
compreender perguntas e fornecer respostas precisas.

(...)
O ChatGPT, em particular, é um modelo de lingua-

gem desenvolvido pela OpenAI que utiliza redes neu-
rais para gerar respostas em linguagem natural. Ele foi 
treinado em um grande volume de textos, como livros, 

artigos e sites da internet, o que o torna capaz de com-
preender e responder perguntas em diversos assuntos.

(...)
Por fim, é importante destacar que a aplicação da 

inteligência artificial no direito ainda é um campo em 
constante evolução, e que novas aplicações e aprimora-
mentos tecnológicos devem surgir nos próximos anos. 
A tecnologia, portanto, deve ser vista como uma aliada 
na busca por soluções mais eficientes e precisas para 
os desafios do setor jurídico.

É surpreendente, não acha? O texto acima foi re-
digido automaticamente por uma máquina a partir de 
uma imensa base de dados reunida ao longo dos anos 
pela empresa OpenAI. As possibilidades de uso são 
incontáveis, uma vez que permitem resposta direta, 
que emula a inteligência humana, a questionamentos 
e provocações.

Diversas notícias têm sido veiculadas relatando as 
façanhas do ChatGPT, por exemplo: foi submetido ao 
exame da OAB e obteve 48 acertos das 80 questões ob-

jetivas de prova aplicada em 2022, o que lhe garantiria a 
aprovação na primeira fase, embora também revele a fa-
libilidade. Como visto acima, ele também pode elaborar 
redações, além de compor músicas, traçar estratégias de 
vendas e produzir dissertações.

No exato dia da publicação desta edição do Novo Jor-
nal, publico alguns pequenos vídeos que demonstram o 
repertório disponível, inclusive o conteúdo completo do 
texto acima – acompanhe no @nicaciocarvalho.

Até então, o acesso a tecnologias desse nível era 
restrito, encontrando como principal barreira o preço. 
Em 2023, um novo paradigma surge. As Big Techs, 
como Google, já lançaram nota ao mercado informan-
do que vão avançar com suas próprias ferramentas de 
inteligência artificial, ante o impacto comercial causa-
do pelo ChatGPT.

Dessa forma, é tempo de manter conexão com essa 
virada tecnológica, para alguns tão importante quanto 
o surgimento da própria internet. Quem diz isso não 
sou eu, mas Bill Gates, fundador da Microsoft. Será 
um grande horizonte a ser explorado, seja pelas possi-
bilidades que estão disponíveis, seja pelos limites que 
devem ser impostos.
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O setor de energias renováveis do Rio 
Grande do Norte vem dando sinais de 
um futuro cada vez mais feminino. Des-
de que o ramo começou a se expandir no 
estado, os postos de trabalho são ma-
joritariamente ocupados por homens. 
Segundo a Agência Internacional para as 
Energias Renováveis (Irena), atualmente as 
mulheres ocupam 32% dos empregos do 
setor, que tem previsão de gerar até 42 mi-
lhões de novos postos de trabalho em escala 
global até 2050.  

No mundo, as mulheres represen-
tam 21% da força de trabalho da ener-
gia eólica, 32% das renováveis em geral e 
22% nas indústrias tradicionais de ener-
gia, como petróleo e gás, segundo a Irena. 
No Brasil, estudo divulgado em 2021 pela 
GIZ – empresa do governo alemão que exe-
cuta projetos de cooperação técnica focados 
no desenvolvimento sustentável – mostra que 
as mulheres somam 20% da força de trabalho 
empregada em parques eólicos.

Dados do Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (CAGED) apontam 
que, em 2022, 215 pessoas foram contratadas 
com carteira assinada no setor de geração, 
transmissão e distribuição de energia elétrica. 
Desse número, 175 foram homens e 40 foram 
mulheres. Mas essa realidade está começando 
a mudar, pois ainda este ano, pelo menos 30 

novos potiguares devem ingressar no setor.
A AES Brasil, uma empresa geradora de 

energia 100% renovável, anunciou recente-
mente que terá um parque completamente 
operado por mulheres no RN – o Complexo 
Eólico Cajuína, localizado na região dos mu-
nicípios de Lajes, Angicos, Fernando Pedro-
za e Pedro Avelino. O parque teve as obras 
iniciadas em 2022 e é o primeiro que está 
sendo construído pela companhia no estado. 
O início da operação está previsto para o se-
gundo semestre de 2023.  

“A equipe vai atuar em atividades de campo, 
de monitoramento da qualidade, por exemplo, 
do óleo, de manejo, de manutenção, de acom-
panhamento da segurança do parque, e tem a 
atividade de monitoramento também no escri-
tório, que fica ao lado da nossa rede de trans-
missão e é onde, através dos computadores, 
dos softwares, nós acompanhamos a qualidade 
da operação dos aerogeradores”, exemplificou 
a CEO da empresa, Clarissa Sadock.

A primeira fase do Complexo Cajuína 
terá 324,5 Megawatts (MW) de capacida-
de instalada, com 55 aerogeradores; a se-
gunda fase, 370,5 MW. Esses 695 MW do 
empreendimento se encontram em fase de 
construção. O Complexo Eólico Cajuína 
poderá chegar a uma capacidade instala-
da total de 1,6 Gigawatts (GW) - o equiva-
lente a uma cidade de 800 mil habitantes. 

Mulheres ganham protagonismo na 
produção de energias renováveis no RN 
PRESENÇA FEMININA NO SEGMENTO DE PRODUÇÃO DE ENERGIAS RENOVÁVEIS GANHA CADA VEZ MAIS ESPAÇO NO 
VOLUME DE CONTRATAÇÕES; NOVO PARQUE EÓLICO NO RIO GRANDE DO NORTE SERÁ GERIDO APENAS POR MULHERES

No mundo, as mulheres representam 21% da força de trabalho da energia eólica, 32% das renováveis em geral e 22% nas indústrias tradicionais 

CURSO DE CAPACITAÇÃO
Com o objetivo de selecionar e 

capacitar as futuras colaboradoras, a 
AES Brasil deu início, em parceria com 
o Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (SENAI), à primeira espe-
cialização técnica gratuita voltada ex-
clusivamente para mulheres no estado, 
com foco em operação e manutenção 
de parques eólicos.  

A princípio, das 76 especialistas em 
eletrotécnica, mecânica e segurança do 
trabalho que serão formadas no curso, 
30 serão selecionadas para operação 
do novo Complexo. “Nosso objetivo 
é deixar um legado aqui no RN, com 
mais pessoas especializadas para aten-
der a demanda do setor”, disse Sadock.

As alunas têm entre 19 e 57 anos de 
idade e são oriundas de 18 municípios 
do RN: Natal, Parnamirim, Mossoró, 
São Gonçalo do Amarante, Lajes, Ma-
caíba, Angicos, Assu, Caicó, Cangua-
retama, Ceará Mirim, Cerro Corá, Es-
tremoz, Jandaíra, João Câmara, Nísia 
Floresta, Patu e Serra do Mel.

Thaysa Matos é técnica mecânica e 
está se formando em engenharia elétri-
ca. Ela é uma das alunas da capacita-

ção no SENAI, e acredita que o curso 
vai abrir oportunidades para muitas 
potiguares. “As mulheres muitas vezes 
enfrentam dupla e tripla jornada, mas 
têm sonhos. Tenho certeza que, com 
muito esforço e dedicação, vamos al-
cançar nossos objetivos e vencer”.

De acordo com a secretária de Es-
tado das Mulheres, da Juventude, da 
Igualdade e dos Direitos Humanos 
(Semjidh), Olga Aguiar, é importante 
ter mulheres qualificadas com forma-
ção técnica para o setor das energias 
renováveis, um mercado em expansão 
no estado. “Nós vemos com muita 
alegria o interesse e a disposição das 
mulheres em se qualificar para operar 
parques eólicos. Isto representa a pro-
moção da igualdade de gênero, inclu-
são e cidadania”, disse.

Para o coordenador de energias re-
nováveis da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Econômico (Sedec), 
Hugo Fonseca, “a iniciativa em fomen-
tar a formação de mulheres para o setor 
das energias renováveis atende a deman-
da existente e contribui para maior inser-
ção feminina no mercado de trabalho”.
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Atualmente, quatro mil po-
tiguares estão empregados pelo 
Programa de Interiorização da In-
dústria Têxtil (Pró-Sertão), criado 
em 2014 e que, desde então, vem 
crescendo cada vez mais. 

Na prática, o Pró-Sertão pro-
porciona a implantação de pe-
quenas e microempresas de fac-
ção de vestuário em municípios 
localizados em regiões de baixo 
desenvolvimento econômico, 
para atender à demanda de gran-
des fabricantes de confecções.

Em 2019, 53 oficinas de cos-
tura faziam parte do Programa. 
Hoje, o número mais que dobrou 
- são 118 empresas em 32 muni-
cípios do Sertão do Rio Grande 
do Norte, movimentando cerca 
de R$ 90 milhões por ano. 

Desenvolvido pelo Gover-
no do Estado em uma parceria 
institucional com a Federação 
das Indústrias do Estado do RN 
(Fiern) e com o apoio do Servi-
ço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai) para execução, 
o Pró-Sertão gera empregos, 

renda e movimenta a economia 
do Estado numa região de pou-
cas oportunidades para o setor 
da indústria, beneficiando diver-
sas cidades.

“Esse é um setor que mudou 
a cara do Sertão. É a principal 
atividade industrial do Seridó 
com a participação de toda a so-
ciedade. Nós temos um belíssi-
mo case de sucesso do ponto de 
vista social, desenvolvimentista 
e econômico, consequência des-
ses dois primeiros”, disse Rodri-
go Mello, diretor do Senai.

Como incentivo por parte 
dos gestores do Pró-Sertão, atu-
almente as unidades de costura 
contam com uma redução de, 
pelo menos, 90% do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS).

“A governadora fez um de-
creto especial. Tem o geral e tem 
um específico para a questão de 
confecções e indústria têxtil, que 
dá o melhor incentivo do Brasil. 
A redução do ICMS para a con-
fecção e indústria têxtil é uma 

redução de 90% a 95%. Então, 
ao invés de pagar 18%, você co-
meça pagando 1,8%”, explicou 
Jaime Calado, secretário da Se-
cretaria Estadual do Desenvolvi-
mento Econômico (Sedec).

Em 2022, o Governo, em 
convênio com o Instituto Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(IFRN) e o Senai, deu início a 
uma capacitação e qualificação 
de dois mil costureiros em todo 
estado para trabalharem nas ofi-
cinas de costuras do Pró-Sertão, 
dando novo fôlego ao Programa 
e impulsionando o desenvolvi-
mento e a geração de emprego 
no interior.

“É um programa que estava 
muito concentrado no Seridó e 
na tromba do elefante. Esse cur-
so inicialmente é para dois mil 
costureiros de 40 municípios, 
sendo 50 costureiros em cada 
um. Isso atinge as dez regiões”, 
continuou o titular da Sedec.

Grande parte das peças pro-
duzidas nas pequenas fábricas 
do Pró-Sertão é absorvida pela 

Guararapes, grupo que contro-
la a rede de lojas Riachuelo. A 
produção dos itens de vestuário 
muitas vezes é compartilhada: 
começa na Guararapes, vai para 
as unidades do Sertão e depois 
volta para ser concluída. 

Todos os dias, a Guararapes 
produz cerca de 105 mil peças 
de roupas. Dessas, em torno de 
50 mil (aproximadamente um 
terço) são produzidas nos 32 
municípios do Sertão potiguar, 
através do Pró-Sertão. 

“Quase 70% dos produtos 
que são vendidos em nossas 
lojas são produzidos no Brasil, 
não apenas na Guararapes, em 
Natal, mas também nas oficinas 
de costura do Pró-Sertão e em 
outras confecções espalhadas 
pelo país”, revelou Jairo Amo-
rim, diretor Executivo Industrial 
da Guararapes.

Para passar pelo rígido con-
trole da empresa e garantir que 
as peças sejam vendidas em lojas 
de todo o país, é necessário que 
as unidades de confecção pos-

suam o Certificado Nacional da 
Associação Brasileira do Varejo 
Têxtil (ABVTEX).

“Hoje o consumidor não ad-
mite mais um produto que não 
vista bem, que ele coloque para 
lavar e desbote, que abra suas 
costuras, então a qualidade é es-
sencial. E, nesse contexto, a gen-
te desenvolve um trabalho muito 
bacana no nível operacional, em 
conjunto com o Senai, que tra-
balha a qualificação das costurei-
ras para que elas possam evoluir 
cada vez mais em diversas ope-
rações”, explicou Jairo.

“Este é o nosso foco hoje, 
para que na nova perspectiva 
de ampliação de contratos e do 
número de peças a serem fabri-
cadas, a gente tenha empresas 
sólidas e competitivas para o 
mercado”, concluiu o diretor do 
Senai, Rodrigo Mello.

Pequenas fábricas de vestuário 
do Sertão potiguar movimentam 
cerca de R$ 90 milhões por ano 
NÚMERO DE UNIDADES DE CONFECÇÃO IMPLANTADAS PELO PRÓ-SERTÃO NO RN MAIS QUE DOBROU EM QUATRO ANOS

A Guararapes produz cerca de 105 mil peças de roupas diariamente. Dessas, em torno de 50 mil são produzidas nos 32 municípios do Sertão Potiguar

Foto: Daniel Herrera

JULIA 
GALVÃO

REPÓRTER
@juliaffgalvao
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Foto: Luana Tayze

Alunos de 15 escolas públicas de Natal participarão do projeto

Música Alimento da Alma - 
para quem não sabe, é o que sig-
nifica MADA, nomenclatura que 
dá título a um dos mais impor-
tantes festivais de música do país, 
mas que não vive só de shows. A 
iniciativa, dirigida por Jomardo 
Jomas, também é a responsável 
pelo MADA Faz Escola, projeto 
social que dá início a terceira edi-
ção no próximo dia 07 de Março, 
atuando em 15 escolas nas quatro 
zonas da rede pública da capital 
do Rio Grande do Norte. 

Com produção da Pinote Pro-
duções, esta é a maior edição do 
projeto que tem como um dos 
principais objetivos educar através 
da música sob os pilares da tecno-
logia e sustentabilidade. Segundo 
a coordenadora Nathalia Santana, 
além das 15 escolas contempladas, 
15 artistas estarão em circulação. 
“Em cada escola recebemos sem-
pre dois artistas, que batem um 
papo com os jovens estudantes e 
ilustram o papo sonoramente exe-
cutando suas músicas”, explica. 

‘MADA Faz Escola’ chega a terceira 
edição e atua em 15 escolas de Natal
PROJETO SOCIAL DO FESTIVAL MADA ACONTECE ENTRE MARÇO E ABRIL E CONTARÁ COM PARTICIPAÇÃO DE 15 ARTISTAS

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

O Supremo Tribunal Federal em agosto de 2020 de-
cidiu por maioria de votos que a incidência de IPI na re-
venda de produtos importados, inclusive o vinho. Agora 
em julgamento finalizado este mês sobre os efeitos da 
coisa julgada - decisões judiciais definitivas - em matéria 
tributária, o STF, por maioria de votos, decidiu pela cas-
sação automática de todas as decisões que sejam contrá-
rias à interpretação dada. 

Significa dizer que um contribuinte que, no pas-
sado, obteve uma decisão judicial definitiva favorável 
sobre a não incidência do IPI na revenda de produ-
tos importados, perderá tal condição, tendo invali-

dada a decisão que lhe assegurava o não pagamen-
to do tributo. Muitos importadores de vinho faziam 
uso do benefício e são bem afetados pela decisão do 
Supremo. Isso porque na decisão, contrariamente as 
expectativas, não houve modulação de efeitos desta 
decisão do STF. Isso significa dizer que a cobran-
ça não só passa a valer “daqui para frente”, como a 
Receita Federal do Brasil poderá promover ações de 
cobrança retroativa dos tributos que deixaram de ser 
recolhidos no passado. O mercado já se prepara para 
os efeitos dessa decisão, que com certeza afetará os 
preços, já altos, da bebida de Baco em nosso país.

VINHO DA SEMANADECISÃO DO STF AFETARÁ PREÇO DOS VINHOS NO BRASIL

ZUCCARDI CONCRETO 
MALBEC
O vinho da semana é um tinto Ar-
gentino, proveniente da região de 
Mendoza, onde se originam vinhos 
tintos elaborados com a uva Mal-
bec de qualidade e identidade única. 
Este grande vinho demonstra mui-
ta elegância e expressa as caracterís-
ticas dos vinhos feito unicamente 
com a uva Malbec. As uvas deste 
vinho são cuidadosamente selecio-
nadas e fermentadas em Ovos de 
Concreto, com o objetivo de ex-
trair as melhores características da 
casta e do Terroir. Este vinho de 
cor vermelha com tons violáceos, 
possui aromas de frutas vermelhas 
e negras, com um 
toque herbáceo. Na 
boca, apresenta gran-
de estrutura, acidez e 
complexidade. É um 
vinho elegante, mas 
com grande perso-
nalidade e um toque 
mineral. Importado 
pela Grand Cru.

É comum nos perguntarmos se pode ou deve servir 
vinhos em temperatura ambiente. A temperatura de ser-
viço do vinho, às vezes, parece um tema controverso. O 
mantra “vinho deve ser servido na temperatura ambiente” 
há muito tempo já está ultrapassado, pelo menos em pa-
íses tropicais e mesmo nos temperados quando estão no 
verão. A não ser que você more em um lugar em que a 
média de temperatura diária gire em torno de 15o a 20oC 
diariamente, você não vai beber seu vinho em temperatura 
ambiente. E, mesmo que more, só poderá fazer uso disso 
em relação aos tintos. Brancos e espumantes em tempera-
tura ambiente? Só se você mora na Antártida. Quando bate 
o calor do verão, logo as questões sobre a temperatura de 
serviço ressurgem: “Devo colocar o vinho no freezer? Na 
geladeira? Na água corrente? Posso colocar uma pedra de 

gelo na taça?” Focando momentaneamente nos tintos, cuja 
melhor apreciação se dá entre 16o e 18o em média, se eles 
estiverem muito acima dessa temperatura, você os sentirá 
demasiadamente alcoólicos e, de certa forma, “gordos”, 
“pesados”, “abatidos” ou excessivamente suaves em sua 
estrutura. Qual seria a solução? O melhor, portanto, seria 
resfriar o vinho um pouco além do ponto ideal de consu-
mo, quatro ou cinco graus talvez, servir e ir degustando aos 
poucos, até que a temperatura se ajuste e o vinho encontre 
um bom equilíbrio. Assim que perceber que a bebida es-
quentou demais, coloque-a na geladeira, no freezer ou no 
balde de gelo por alguns minutinhos para então voltar a 
servir. Há também algumas mantas térmicas que envolvem 
a garrafa e ajudam a manter mais baixa a temperatura do 
vinho. Elas podem ser uma boa solução.

VINHO EM TEMPERATURA AMBIENTE?

Realizado via Itaú e Lei Fe-
deral de Incentivo à Cultura, o 
projeto está inserido no artigo 18, 
que pontua que a ação musical 
deve ser do gênero instrumental, 
portanto as atrações convidadas 
são deste segmento. “Os artistas 
vão desde a música clássica e po-
pular, passando pelo jazz ao fre-
vo, do chorinho ao eletrônico, e 
por aí vai”, comenta Nathalia. 

Dentre os representantes da 
música eletrônica estão Brisa, DJ 
Samir, Gabriel Souto, Pajux, Ti-
noc, Um2, além de Elisa Bacche 
que mistura timbres eletrônicos 
com percussão ao vivo. Já aqueles 
que ficam entre o clássico e o po-
pular são Jow Ferreira Trio, Tiqui-
nha Rodrigues e Pau e Lata. Priscila 
Matos levanta a bandeira do choro, 
enquanto Jubileu Filho vai levar a 
música instrumental brasileira para 
as escolas de Natal. Fechando este 
grande time, o Frevo do Xico vai 
falar sobre um dos mais importan-
tes ritmos do Nordeste, enquanto 
Cajú com Jazz traz os acordes deste 
elegante gênero e Eduardo Taufic 
representa o piano popular. 

A ideia é justamente trabalhar 
com artistas de diferentes frentes 
para poder compor um alcance 
mais democrático, inclusivo, e de 
interesse popular. “Entendemos 
que dessa forma ampliamos o le-
que de sonoridades, mas também 
dessa possibilidade dos jovens co-
nhecerem artistas com trajetórias 
mais amplas e a turma mais jovem 
que vem construindo seus cami-
nhos”. Ainda segundo Nathalia, 
os encontros entre os jovens es-
tudantes e os artistas vão transitar 
entre temas como composição, 
processo criativo, referências ar-
tísticas, mercado de trabalho, dis-
tribuição, consumo, carreira, en-
tre outros que naturalmente são 
levantados no processo de troca. 

Vale ressaltar que uma das pre-
ocupações da direção é levantar 
discussões que tratam a susten-
tabilidade também como ponto 
central e de grande importância 
a ser discutido. Inclusive ao final 
da temporada, serão selecionadas 
duas escolas para receberem a aula 
sobre “instrumentos reciclados”, 
com o grupo Pau e Lata.

PROGRAMAÇÃO COMPLETA 
A programação terá início no 

dia 07, no Instituto Padre Migue-
linho com Tiquinha Rodrigues e 
DJ Samir; já na quarta, dia 08, 
será na Escola Estadual Berilo 
Wanderley com Priscila Matos e 
Elisa Bacche; no dia 09, Jubileu 
Filho e Um2 estarão no Instituto 
Ary Parreiras. O projeto segue 
por mais três semanas com dife-

rentes artistas até fechar a edição 
nos dias 04 e 05 de abril. No dia 
04, tem Eduardo Taufic e Um2 
na E. E. Desembargador Floria-
no Cavalcanti. Já no dia 05, na 
E. E. Professor Edgar Barbosa, 
com Jow Ferreira Trio e Gabriel 
Souto e, por último, Brisa e Edu-
ardo Taufic fazem a última ação 
na E. E. Winston Churchill. 
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Startup promove cursos sobre o futebol com professores de vários lugares do mundo

Foto: Divulgação

Startup Potiguar é 
destaque nacional em 
capacitação no futebol 
EMPRESA FUTEBOL INTERATIVO, FUNDADA EM 2018, SURGIU DURANTE 
PROGRAMA DE INOVAÇÃO E EMPREENDEDORISMO DO INOVA/INSTITUTO 
METRÓPOLE DIGITAL DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO RN

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

AGORA?
Meus amigos, depois da semana carnavalesca, cá estamos de 
volta com a nossa coluna, e vamos falar de arbitragem.   Não   é 
novidade alguma das reclamações dos times derrotados a respeito 
da atuação do homem do apito. No Campeonato Potiguar, 
como não poderia deixar de ser, tivemos algumas. No entanto, 
após a reclamação do ABC, confesso que fiquei surpreso com 
a nota emitida pelo Sindicato dos Árbitros do Rio Grande 
do Norte. Não que não seja válido – afinal de contas, tem que 
fazer a defesa dos seus filiados. Mas por que somente agora? 

AGORA? (2)
Num passado bem recente, o Potiguar de Mossoró reclamou 
bastante e emitiu nota de repúdio contra a arbitragem de Alciney 
Santos. O Sindicato se pronunciou a respeito? O goleiro do  
América, Bruno Pianissolla, também reclamou após o clássico.   
A nota apareceu? Curiosamente, através de seu perfil no 
Instagram (tentei o site, mas não existe) outra nota surge, mas 
ela é do dia 11 de novembro do ano passado, onde a entidade 
se diz aflita com a fórmula de disputa (do qual eu concordo). 

AGORA? (3)
Repito: é válido. Tem todo o direito. E por mais que o que eu diga 
por aqui faça soar como advogado abecedista, se faz necessário 
também se portar diante das outras situações.Como diz a  nota 
emitida  no último  sábado,  não  se  pode  manchar  com  insultos  
e insinuações para tentar desviar o resultado negativo. Não acham? 

SOBRE AS PARTIDAS
Sobre a vitória do Potiguar para cima do ABC, só podemos 
dizer que venceu o time que jogou melhor. Qualquer outra 
situação/reclamação, sinceramente, não vem ao caso. Já na 
vitória do América diante do Santa Cruz, nenhuma novidade. 
O alvirrubro resolveu a parada ainda no primeiro tempo. 
O fato lamentável foi a lesão de Wallace Pernambucano. 
Dependendo do resultado do exame, El Tanque poderá ficar 
de fora da partida contra o Iguatu (CE) pela Copa do Brasil. 

SEI NÃO, HEIN!
Eu confesso que fiquei meio encucado, além do meu lado 
leigo, com essa decisão do TJD em apenas punir com multa 
o Potyguar de Currais Novos com o uso excessivo de atletas 
amadores escalados. Pra mim, sendo bem honesto, não faz 
sentido. Se consta no Regulamento Geral das Competições e 
mesmo assim não foi passível de punição no que determina 
(perda de pontos), eu sigo com o pensamento do amigo 
Mallyk Nagib: “Abre um precedente perigoso para o nosso   
estadual”. Aguardemos cenas dos próximos capítulos. 

TENHAM CUIDADO!
ABC e América estreiam esta semana na Copa do Brasil e precisam 
ter o máximo de cuidado. No caso do alvinegro,  por  mais  que  o  
adversário vá  jogar a Série B do Campeonato Maranhense e este ano 
só tenha jogado amistosos, é preciso total atenção. Visto que esse 
mesmo Tuntum-MA aprontou na competição do ano passado. Já o 
alvirrubro precisa ter atenção mais do que redobrada com o Iguatu-
CE, que só perdeu este ano para o Fortaleza-CE e vem até bem 
no Campeonato Cearense. Então, muito cuidado viu,galerinha?! 

OLHO NA COP
Encerrando a coluna desta semana falando sobre o grupo da   
Seleção Brasileira Feminina de Futebol na Copa do Mundo que 
será realizada em julho na Austrália.Numa rápida análise, vejo que 
o time brasileiro tem tudo para ser um dos classificados –compõe 
o grupo a França (uma das favoritas não só para a liderança do 
grupo como do título), a Jamaica e o Panamá, que será o primeiro 
adversário do Brasil. Até a estreia na Copa, o Brasil fará apenas 
um amistoso diante da Inglaterra em abril. É isso. Bom início de 
semana e até a próxima!

A Startup Potiguar, Futebol 
Interativo, conhecida como “Es-
cola do futebol”, fundada em 2018 
e incubada dentro do programa de 
inovação e empreendedorismo do 
Inova/Instituto Metrópole Di-
gital da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN), 
vem se tornando uma das maio-
res referências em capacitação no 
futebol nacional. Com cursos nas 
áreas de Análise de Desempenho, 
Gestão, Saúde, Comunicação e 
Marketing no futebol, a empresa 
cresceu quase 200% em 2022.

Em entrevista ao NOVO 
Notícias, o CEO e fundador do 
Futebol Interativo, George Klin-
ger, ressaltou este momento de 
expansão da Startup e projetou 
os planos para 2023. 

“A ideia para 2023 é dobrar o 
Futebol Interativo de tamanho, 
fazer um resultado duas vezes 
superior ao de 2022 em número 
de alunos e consolidar bases im-
portantes em relação aos produ-
tos educacionais, lançando novos 
produtos para diferentes etapas 
dos nossos alunos, além de am-
pliar o portfólio de clubes parcei-
ros, com mais clubes de peso do 

futebol brasileiro”, disse George. 
Com o mercado crescente 

e um público-alvo emergente, a 
startup potiguar promove Cur-
sos para profissionais do futebol, 
com professores de vários luga-
res do mundo. Contando com a 
participação de clubes parceiros 
como o Fortaleza, Botafogo, 
América Mineiro, Avaí, Bahia, 
Vitória, CRB entre outros gran-
des clubes, no objetivo de nortear 
os participantes de uma maneira 
básica sobre a área do futebol que 
mais cresce no mundo.

Ainda de acordo com Geor-
ge, os alunos aprendem a traba-
lhar os vários aspectos do desen-
volvimento técnico, tático, físico 
e também o psicológico. Isso fa-
cilita o trabalho dos profissionais, 
mediante ao acompanhamento 
dedicado e multidisciplinar os 
profissionais das áreas de Edu-
cação Física, fisioterapeutas, nu-
tricionistas, psicólogos, médicos, 
fisiologistas, comunicação, pre-
paradores e até mesmo técnicos 
e auxiliares das várias áreas que 
compõem a ciência do esporte 
podem aperfeiçoar suas ativida-
des através da Escola de Futebol

“Vamos este ano buscar a 
consolidação como a maior esco-
la de referência de profissionais 
para o futebol do Brasil, amplian-
do o número de clubes parceiros 
e alunos da nossa escola, nas di-
ferentes áreas de crescimento que 
a gente contempla”, projetou o 
CEO e fundador do Futebol In-
terativo, George Klinger. 

Para o CEO da startup, a ca-
pacitação e formação de estudan-
tes, profissionais e pesquisadores 
para o futebol se tornou uma 
tendência no aprimoramento dos 
clubes nacionalmente. George re-
força ainda que a educação como 
pilar no esporte possui alguns en-
traves culturais e ainda um pouco 
de resistência às informações so-
bre capacitação no futebol. Toda-
via, “muitos clubes profissionais 
e amadores de futebol em todo 
o país já adotaram a metodologia 
absolvendo os mais diversos pro-
fissionais”, finaliza George. 

Os interessados em conhecer 
um pouco mais sobre os cursos, 
podem obter informações por 
meio do site https://futebolinte-
rativo.com ou pelo Telefone (11) 
93765-1372.
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O futebol potiguar faz a sua 
estreia na principal competição 
do ano nesta semana. ABC e 
América começam a jornada do 
Rio Grande do Norte na Copa 
do Brasil 2023, de olho no alívio 
financeiro que a competição é ca-
paz de proporcionar em caso de 
classificação às fases seguintes. 
A dupla potiguar inicia a disputa 
longe de Natal, por uma impo-
sição do regulamento da com-
petição, que prevê as equipes 
melhores ranqueadas disputam a 
primeira fase fora de casa, porém, 
com a vantagem de classificação 
com um empate. 

O Alvinegro é o primeiro a 
entrar em campo, nesta quarta-
-feira (1º), às 19h, contra o Tun-
tum (MA), no estádio Rafael Se-
abra, na cidade de mesmo nome, 
na região central do Maranhão. 
Pela participação no torneio, o 
time já tem direito a uma cota ini-
cial no valor de R$ 1,250 milhão. 
A meta é avançar fase a fase para 

De olho na premiação,  América e 
ABC estreiam pela Copa do Brasil 
CLUBES POTIGUARES ESTREIAM ESTA SEMANA NA PRIMEIRA FASE DA COMPETIÇÃO NACIONAL COM FOCO NOS VALORES 
PREVISTOS EM CASO DE CLASSIFICAÇÃO; TIME ALVINEGRO PODE LEVAR R$ 1,4 MILHÃO, E ALVIRRUBRO R$ 900 MIL

Foto: Rennê Carvalho/ABC F.C.

ABC estreia nesta quarta-feira (1º) contra o Tuntum (MA)

que o cofre do clube seja abaste-
cido com cotas cada vez maio-
res.  Caso avance à segunda fase, 
mais R$ 1,4 milhão chegará para 
o clube de Ponta Negra.

Para a partida diante do Tun-
tum, o Alvinegro deve contar no-
vamente com a presença do meia 
Matheus Anjos, destaque da equi-
pe neste início de temporada, e que 

estava entregue ao Departamento 
Médico desde o jogo contra o For-
taleza pela Copa do Nordeste, no 
último dia 4 de fevereiro.

Apesar de estar de volta, o cra-
que alvinegro ainda rende preocu-
pações para o comandante do time. 
“É uma situação que nos preocu-
pa. Nos alegra, mas preocupa.

O atleta não teve um período 

de transição. Ele estava no De-
partamento Médico, fez alguns 
trabalhos com o DM, e está vindo 
direto por essa necessidade. En-
tão, todos ficamos preocupados 
em relação a isso. Tomara que ele 
possa suportar, possa estar bem 
para ajudar, seja o tempo que 
for”, disse o treinador do ABC, 
Fernando Marchiori, comentan-
do a volta de Anjos ao time.

Classificação vale R$ 
900 mil para o América 
Pelo lado alvirrubro, a disputa 
vale um pouco menos em decor-
rência de o time estar na Série C 
do Campeonato Brasileiro. Em 
caso de classificação à segunda 
fase, o América receberá uma 
premiação de R$ 900 mil. Pela 
participação na Copa do Brasil, 
R$ 750 mil já estão garantidos 
para o Clube da Rodrigues Alves. 
O duelo do América será contra 
o Iguatu (CE), na quinta-feira (2), 
às 19h15, no estádio Morenão, 

em Iguatu. 
Com boa campanha no Cam-

peonato Potiguar, onde perdeu 
apenas um jogo, o América vai 
para competição nacional com 
boa expectativa, porém, com preo-
cupações e pregando muito respei-
to ao adversário. A preocupação 
maior fica por conta do principal 
jogador do time, o atacante Walla-
ce Pernambucano, que no jogo 
deste domingo (26), sofreu uma 
entorse e foi substituído.

O atleta passa por avaliação mé-
dica nesta segunda-feira (27) para 
entender se ela desfalcará o time 
ou não no duelo contra o Iguatu.  
“O jogo de quinta-feira é impor-
tante, contra um adversário que 
vem bem confiante. É semifinalis-
ta do Campeonato Cearense, que 
é fortíssimo. Então nosso maior 
respeito, mas o América vai, tam-
bém com seus valores buscar a 
classificação”, disse o treinador 
americano, Leandro Sena.
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